

<b>Zeitschrift:</b>	Le messager suisse de France : revue mensuelle de la Colonie suisse de France
<b>Herausgeber:</b>	Le messager suisse de France
<b>Band:</b>	6 (1960)
<b>Heft:</b>	12
<b>Rubrik:</b>	[Impressum]

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Chacun y va de son petit croquis, malgré le froid, mais certains y renoncent car le crayon tombe de leurs doigts gelés. Et nous reprenons le sentier qui monte dans les vignes. « Terrain morainique », nous dit encore le Dr Wuilloud. Il y a des ceps qui nous étonnent par leur grosseur insolite et nous le questionnons. « C'est une des dernières vignes de Rouge du pays ! »

Comme vous le constatez, il a réponse à tout. Le gel a rosé son visage sous son bonnet de police kaki de l'armée égyptienne, et je ne sais trop quelle mouche le pique car, le long du Bisse de Clavoz, il gronde le pauvre Chavaz chaque fois que celui-ci jette un petit caillou sur la glace. Bah ! ça nous rappelle le temps où l'on allait à l'école.

J'ai dans les mains trois petits feuillets qu'il m'a remis pour mon instruction et où il a transcrit des notes historiques sur le Bisse de Clavoz. Elles ne sont heureusement pas à l'encre sympathique, mais j'ai quand même de la peine à les déchiffrer, d'autant plus qu'elles sont en latin. J'y devine pourtant ceci : que tout commença en 1299, puis que Guichard Tavelli, évêque de Sion, en parla dans son testament en 1366, et finalement que le 12 mars 1454, le Chapitre de Sion fut mis à contribution pour un aqueduc à Clavoz.

« Tout a péri dans l'incendie ! », chante Chavaz, qui vient de voir une poutre brûlée. Nous marchons de plus en plus vite, tenuillés par le froid, éblouis par les verreries de Venise des cascades. Vignoble de Molignon avec sa petite chapelle et son hameau. Nous sommes tout près de Sion, dans le royaume des hauts-murs. Ils s'élèvent de plus en plus grands, de plus en plus beaux sur la pente abrupte, au-dessus d'un Rhône qui charrie des glaçons. Ces murs, on dirait des remparts, des tours ! Ils ont des mouvements doux, des ondulations, ils sont faits à leur base de pierres cyclopéennes. Et pourquoi ? Pour soutenir trois ou quatre rangées de ceps, parfois. « Mais quel raisin !... », affirme le Dr Wuilloud qui nous montre l'endroit où un jour, surpris, un voleur d'eau laissa couler le bissé jusqu'à la route. Les flots balayèrent la terre des tablards, creusèrent les murs ; on en voit encore la trace chaotique.

D'une main raide, nous saluons Tourbillon tout pro-

che ; mais, profondément transie, je pénètre, suivie de mes compagnons plus résistants au froid, dans le petit ermitage de M. Gilliard, où nous sommes accueillis très aimablement par M. Raphy Pitteloud. Quel bonheur de trouver un poêle chaud ! Je m'y pelotonne, tout en contemplant les chaises, le vieux dressoir et le jeu de dames incrusté de bois clair. On nous offre un gai Fendant du Clos des Murettes, une Dôle du Mont encore jeune, de la viande sèche, un excellent fromage.

Le fondateur de la Maison Robert Gilliard, un Vaudois du Jura, M. Edmond Gilliard, s'établit à Sion en 1884. Il commença par acheter la grande vigne de Brûle-Fer et lança différentes marques de vins qui eurent du succès. Il fut le premier en Valais à construire les gargouilles en ciment dans le vignoble et les chéneaux en tôle pour éviter le ravinement. Et M. R. Pitteloud nous dit :

— Il y a souvent une plus grande surface de murs — s'ils étaient couchés — que de vignes. Le parchet de la Cotzette, par exemple, qui fait 27.000 m<sup>2</sup> de vignes, fait 30.000 m<sup>2</sup> environ de murs.

Mais nous voici de nouveau dans le froid, sur une route verglacée. Il fait nuit et Chavaz chante toujours : « Tout a péri dans l'incendie... », quand une autre demeure délicieusement chauffée nous ouvre ses portes et ses salons. Après avoir salué Mme et M. Albert Moll et leur fille, qui nous reçoivent avec le sourire, nous présentons nos hommages à un chat siamois. Il a de grands yeux languides et des pattes gantées de noir à la Yvette Gilbert. C'est là qu'un bouillon brûlant me parut le meilleur bouillon de ma vie, et là aussi que la bière valaisanne, bue enfin à sa source, se révéla savoureuse. Combien meilleure que celle qui a traîné dans les corridors et les courants d'air des cafés !

Après avoir traversé tant de vignes, il est pour le moins étrange de finir dans le houblon. Mais pour clore une journée où nous avons fait la connaissance du manoir des évêques et du manoir de Belzébuth, il est sage de connaître l'esprit du bien et du mal caché dans chaque bouteille, qu'elle soit de bière ou de Fendant.

S. C. B.

---

REDACTION : SILVAGNI-SCHENK, 17<sup>bis</sup>, quai Voltaire. — GERANT : F. LAMPART  
SIEGE SOCIAL : 10, rue des Messageries, Paris, X<sup>e</sup>. C.C.P. Messager Suisse de France 12273-27. — Prix de l'abonnement : N° F 10  
IMPRIMEUR : A. COUESLANT, 1, rue des Capucins, Cahors (Lot). — 96.633. — Dépôt légal : IV-1960 - N° 67/1960  
La revue n'est pas vendue au numéro, mais uniquement par abonnement. « Le Messager » n'est pas en vente publique. Pour vous le procurer, adressez-vous au siège du journal.

Adresssez toute la correspondance à la Rédaction, 17<sup>bis</sup>, quai Voltaire, Paris, 7<sup>e</sup>